
CSS Dunkerque - Projet de compte-rendu de la réunion du 26 avril 2022 Page 1 sur 7 

 

Réunion de la Commission de Suivi de Site 
de Dunkerque 
26 avril 2022 

 Compte-rendu 

PARTICIPANTS : 

 

• Collège « Administration de l’État » : 

M. MENARD, Secrétaire Général de la Sous-Préfecture de Dunkerque 

M. PACAULT, Représentant de la DREAL Hauts-De-France 

 

• Collège « Collectivités Territoriales » : 

M. MAZE, Ville de Dunkerque 

M. SZYMCZAK, Ville de Fort-Mardyck 

 

• Collège « Exploitants d’Installations Classées » : 

M. BARZASI, BEFESA VALERA 

Mme BRIDIER-JACOB, ALUMINIUM DUNKERQUE 

M. DEVEYCX, INDACHLOR 

M. KIEFFER, BASF Agri Production 

M. MALHERBE, Dunkerque LNG 

M. MEVAERE, INDACHLOR 

M. TESTAUD, MINAKEM 

Mme VANGREVELYNGHE, MINAKEM 

M. VATINEL, BEFESA VALERA 

Mme WILS, SNF FLOCRYL 

 

• Collège « Riverains et Associations » : 

M. DEFRUIT, Santé et Environnement des Rives de l'Aa 

M. FOURNIER, ADELFA 

M. MUYS, MNLE 59/62 

 

• Collège « Salariés » : 

Mme ADRIANSEN, BEFESA VALERA 

M. CAPPELLO, VERSALIS France 

M. CROQUELOIS, ALUMINIUM DUNKERQUE 

M. DHEDIN, BASF 

Mme POTHIN, MINAKEM 
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• Personnes qualifiées : 

M. GUGLIERMINA, Président de la CSS 

M. PLOVIER, SDIS 59 

 

• Invités : 

M. CARON, GPMD 

Mme DELALANDE, MEDEF Côte d’Opale 

Mme VANANDRUEL, ESL 

 

• Secrétariat de la CSS : 

M. LEFRANCOIS, SPPPI 

Mme LEPOINT, SPPPI 

 

EXCUSÉS : 

M. NOTEBAERT, Mairie de Gravelines 

M. BAILLEUL, Ville de Coudekerque-Branche 

M. LIVOURY, Ville de Loon-Plage 

M. MONTAGNE, Ville de Dunkerque 

  

 

 

Introduction de M. GUGLIERMINA – Président de la CSS 

 

M. GUGLIERMINA démarre la réunion en remerciant les participants pour leur 

présence et rappelle qu’il s’agit de la première des deux réunions qui seront 

réalisées en 2022 dans le cadre de la restitution des bilans des industriels de 2021. 

La deuxième aura lieu le 5 mai 2022. 

 

Il rappelle l’ordre du jour qui comporte les points suivants : 

 

1. Informations générales 

2. Validation des projets de comptes-rendus des réunions du 1er et 15 juin 2021 

3. Aménagements du port au pourtour des sites et CAP 2020 

4. Présentation du bilan de l’inspection DREAL 2021 

5. Présentation des bilans 2021 des exploitants 

6. Point sur les Plans Particuliers d’Intervention et la campagne sur les risques 

7. Questions diverses 
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1. Informations Générales 

M. GUGLIERMINA fait tout d’abord un point sur les décisions prises lors de la 

réunion du bureau ayant eu lieu le 3 décembre 2021 et qui a été l’occasion de faire 

un bilan sur les réunions qui ont eu lieu en 2021. 

 

Il indique que les membres ont décidé de maintenir la trame type conçue en 2020 

compte tenu du bon déroulement des précédentes réunions, que ce soit en termes 

de durée que d’homogénéité des présentations. Dans un souci permanent 

d’améliorer la pertinence et de fluidifier ces réunions, un calendrier a été établi afin 

de réceptionner toutes les présentations en amont, permettant aux membres de les 

consulter et de transmettre leurs éventuelles questions au secrétariat d’une part, et 

aux exploitants de préparer leurs réponses d’autre part. M. GUGLIERMINA remercie 

les exploitants qui ont tous respectés ce calendrier en transmettant leurs bilans dans 

les délais impartis. 

 

Par ailleurs, au regard des retours positifs reçus à la suite des visites de sites 

organisées en 2021, les membres du bureau ont décidé de prévoir 3 nouvelles 

visites en 2022 : 

 

- Minakem : jeudi 16 juin à 14h 

- Aluminium Dunkerque : mercredi 22 juin à 14h 

- Air Liquide : mardi 18 octobre à 17h 

 

Il précise que le secrétariat de la CSS reviendra vers les membres pour leur 

transmettre les invitations et ouvrir les inscriptions en temps voulu. 

 

Il termine en indiquant qu’une réunion du bureau sera programmée d’ici la fin du 

mois de juin pour évoquer 2 points : 

 

- La participation de la presse aux réunions tel que cela était réalisé pour le 

CLIC, 

- L'enregistrement des CSS à des fins de mise en ligne pour diffusion grand 

public. 

 

 

2. Validation des projets de comptes-rendus des réunions du 1er 

et 15 juin 2021 

Les deux dernières réunions de la CSS de Dunkerque se sont tenues le 1er et le 

15 juin 2021, les comptes-rendus sont validés sans observation. 
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Première réunion : 
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/02/cr-css-2021-06-01-1.pdf 

 

Deuxième réunion :  
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/02/2021-06-15-cr-css-1.pdf 

 

 

3. Aménagements du port au pourtour des sites et CAP 2020 

M. CARON, chef du Département Assistance à Maîtrise d'Ouvrage au Grand Port 

Maritime de Dunkerque (GPMD), présente les aménagements du port réalisés au 

pourtour des sites et le projet CAP 2020. 

 
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/04/cap2020-pres-s3pi-26-04-2022.pdf 

 

Questions et remarques : 

Concernant les aménagements terre-plein, M. MUYS s’interroge sur la terre végétale 

et le positionnement des panneaux photovoltaïques. 

M. CARON répond que la terre végétale va être décapée, stockée et réutilisée 

ultérieurement (remblais). Concernant les panneaux photovoltaïques, le matériel 

sera placé sur d’anciennes voies ferrées non utilisées près des darses sur une friche 

au Port Est.  M. PACAULT signale qu’il faut faire attention au lieu de stockage pour 

ce genre de matériel car il peut générer des risques. 

 

4. Présentation du bilan de l’inspection DREAL 2021 

M. PACAULT, adjoint au chef de l’Unité Départementale du Littoral et responsable 

de l’équipe en charge des risques technologiques présente le bilan des actions de 

la DREAL en 2021 ainsi que le programme d’inspections 2022.  

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/04/css-bilan-dreal-2021-objectifs-

2022.pdf 

 

Questions et remarques : 

M. GUGLIERMINA pose une question concernant les 13 arrêtés de mise en 

demeure. Il souhaite savoir s’il s’agit d’un chiffre important par rapport aux années 

précédentes et comment on pourrait le qualifier. M. PACAULT répond qu’il est 

toujours difficile d’interpréter ces chiffres, car en fonction des thématiques 

d’inspection sur chaque année, le nombre d’arrêtés de mise en demeure peut 

foncièrement varier. 

 

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/02/cr-css-2021-06-01-1.pdf
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/02/2021-06-15-cr-css-1.pdf
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/04/cap2020-pres-s3pi-26-04-2022.pdf
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/04/css-bilan-dreal-2021-objectifs-2022.pdf
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/04/css-bilan-dreal-2021-objectifs-2022.pdf
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5. Présentation des bilans 2021 des exploitants 

 

• ALUMINIUM DUNKERQUE 

Mme BRIDIER-JACOB, responsable du Pôle Développement Durable, présente le 

bilan 2021 du site Aluminium Dunkerque. M. PACAULT prend ensuite la parole pour 

présenter le bilan des inspections de la DREAL. 

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/css-aluminium-dunkerque.pdf 

 

• BASF AGRI-PRODUCTION 

M. KIEFFER présente le bilan 2021 du site BASF AGRI-PRODUCTION. M. PACAULT 

prend ensuite la parole pour présenter le bilan des inspections de la DREAL. 

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/cssdk-bilan-2021-basf.pdf 

 

Questions et remarques : 

M. FOURNIER signale que BASF a toujours une chaudière qui fonctionne au fioul et 

souhaite connaître sa puissance et si un changement de cuve est prévu par une 

chaudière à gaz. M. KIEFFER explique que cette cuve est autorisée et qu’elle servirait 

de secours en cas de rupture de gaz de ville. 

 

• BEFESA VALERA 

M. VATINEL, responsable QHSE, présente le bilan 2021 du site BEFESA VALERA. 

M. PACAULT prend ensuite la parole pour présenter le bilan des inspections de la 

DREAL. 

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/cssdk-bilan-2021-befesa-valera.pdf 

Sur le thème des Légionelles, inspection du 15 mars 2021 :  M. VATINEL précise que 

pour donner suite à une demande approfondie de la DREAL sur la stratégie de 

traitements d’eau, il a fait parvenir par mail à M. PACAULT les éléments concernant 

les produits de décomposition des produits de traitement. Suite à cela, il y a eu une 

mise à jour de l’AMR.  

Sur le thème du bruit, inspection du 26 août 2021 : M. VATINEL souligne que des 

mesures sont étudiées depuis 2 à 3 ans, que des ventilateurs ont déjà été changés 

et que des réducteurs de bruits ont été posés sur certains d’entre eux. L’entreprise 

réfléchit également à mettre des réducteurs de bruits sur les fours. La construction 

d’un mur est prévue avant fin 2022 en périphérie de site. 

Sur le thème SGS, inspection du 2 octobre 2021 :  M. VATINEL précise qu’il est prévu 

de supprimer les cuves de propane au profit du gaz naturel et espère que la 

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/css-aluminium-dunkerque.pdf
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/cssdk-bilan-2021-basf.pdf
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/cssdk-bilan-2021-befesa-valera.pdf
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problématique ukrainienne ne viendra pas contrecarrer les projets. Les panneaux 

de marquages concernant les risques ont été remplacés et réparés. 

 

• DUNKERQUE LNG 

M. MALHERBE, ingénieur HSE, présente le bilan 2021 de DUNKERQUE LNG. 

M.  PACAULT prend ensuite la parole pour présenter le bilan des inspections de la 

DREAL. 

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/cssdk-bilan-2021-dunkerque-lng.pdf 

 

Questions et remarques : 

M. GUGLIERMINA fait remarquer à l’assemblée que le système de récupération des 

eaux pluviales pourrait être utilisé par d’autres sites. M. PACAULT précise que la 

DREAL a imposé un certain nombre d’études visant à réduire la consommation 

d’eau et en parallèle à avoir un plan d’action « sècheresse ». 

 

• INDACHLOR 

M. MEVAERE, ingénieur Process, présente le résumé du bilan d’activité de 2021 de 

INDACHLOR. M. PACAULT prend ensuite la parole pour présenter le bilan des 

inspections de la DREAL. 

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/cssdk-bilan-2021-indachlor.pdf 

 

Questions et remarques : 

M. MUYS souhaiterait recevoir les rapports concernant les rejets atmosphériques. 

M.MEVAERE n’y voit aucun inconvénient. Il doit juste en parler à sa direction. 

 

• MINAKEM 

M. TESTAUD, directeur, présente le bilan 2021 de MINAKEM. M. PACAULT prend 

ensuite la parole pour présenter le bilan des inspections de la DREAL. 

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/bilan-minakem.pdf 

M. GUGLIERMINA fait remarquer que le nombre d’accidents du travail est élevé. 

M. TESTAUD acquiesce et précise que ce ne sont pas des accidents dus à l’activité 

chimique (douleurs poignets, genoux, dos…). 

 

https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/cssdk-bilan-2021-dunkerque-lng.pdf
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/cssdk-bilan-2021-indachlor.pdf
https://www.css-littoralnpdc.fr/wp-content/uploads/2022/03/bilan-minakem.pdf
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6. Point sur les Plans Particuliers d’Intervention et la compagne 

sur les risques 

M. MENARD fait un retour d’expérience sur la simulation des incidents nucléaires 

des 21 et 22 septembre 2021 (hors CNPE) avec évacuation de la population.  

Le bilan est très positif. La répartition des rôles a bien fonctionné entre le PCO (Sous-

Préfecture) et le COD (Préfecture). Les relations PCO/mairies ont été jugées 

satisfaisantes. Les forces de l’ordre sont intervenues rapidement et les points de 

bouclage effectués. Côté axe d’amélioration, il a été relevé l’inaudibilité de la sirène 

et un système SAPRE à moderniser sur les numéros à contacter.  

M. LEFRANCOIS indique qu’une réunion préparatoire a été faite sur la 

sensibilisation du risque nucléaire par le SPPPI et qu’un retour d’expérience à froid 

a été conduit par le MEDEF. 

Mme DELALANDE informe qu’un compte-rendu relatif au retour d’expérience de 

cet exercice intégrant la prise en compte du risque nucléaire pour les entreprises 

qui se trouvent dans un rayon de 5 km, a été rédigé à la demande des industriels et 

transmis à la Préfecture. Ce compte-rendu comprend des propositions pour 

améliorer collectivement la gestion d’une crise nucléaire. 

M. MENARD précise qu’en 2022, la révision des PPI sont programmées pour  

ArcelorMittal, Indachlor, Rubis Terminal Môle 5 et Versalis (deux PPI). Par ailleurs un 

exercice est prévu en juin 2022 pour le site ArcelorMittal. 

M. LEFRANCOIS remercie les exploitants pour leur implication dans le cadre de la 

campagne sur les risques industriels. La brochure a été présentée en conférence de 

presse et distribuée. Il rappelle que d’autres actions sont prévues et conduiront à 

solliciter de nouveau les exploitants pour apporter, par exemple, des retours 

d’expérience de gestion d’accident ou illustrer les mesures de maitrise des risques 

mises en place.   

 

7. Questions diverses 

 

M. GUGLIERMINA remercie l’ensemble des participants et les informe que la 

deuxième réunion de la Commission de Suivi de Sites aura lieu le 5 mai 2022. 

 

 


